

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21038 - 78ÈME ANNÉE

## VASTE MANIFESTATION À PRAGUE CONTRE L'INFLATION, L'UE ET L'OTAN



Plusieurs dizaines de milliers de personnes ont manifesté dans le centre de Prague pour protester contre la hausse des prix de l'énergie, l'Union européenne et l'Otan. La police Tchèque a écrit sur Twitter, le 3 septembre que « *le rassemblement sur la place Venceslas est calme, nous n'avons pas eu à faire face à des problèmes sérieux. Nous estimons le nombre de participants à environ 70 000 à 12 h 30* ».

Organisée à l'appel d'une coalition hétéroclite allant de l'extrême droite au Parti communiste, les manifestants avaient pour mots d'ordre d'exiger la neutralité militaire pour la République tchèque et la conclusion de contrats d'approvisionnements directs avec les pays fournisseurs de gaz, y compris la Russie.

"L'objectif de notre manifestation est de réclamer du changement, essentiellement pour résoudre le problème du prix de l'énergie, en particulier de l'électricité et du

et du gaz, qui va détruire notre économie cet automne", a déclaré l'un des organisateurs de ce rassemblement, Jiri Havel, cité par le site d'information iDNES.cz.

Cette manifestation a été organisée au lendemain de l'échec d'une motion de censure contre le gouvernement, accusé par l'opposition de passivité face à la hausse des prix. Le Premier ministre Petr Fiala, qui dirige une coalition de centre droit rassemblant cinq partis, a accusé les

les manifestants d'agir contre les intérêts de la République tchèque.

Selon elle, *"la manifestation sur la place Venceslas a été organisée par des forces pro-russes, proches des positions extrémistes et hostiles aux intérêts de la République tchèque"*.

Assurant la présidence tournante de l'UE depuis 1er Juillet 2022, la République tchèque accueille en ce moment plusieurs réunions des institutions de l'Union Européenne.

La population souffre des conséquences des décisions européennes et profite pour manifester son mécontentement. On ne voit pas comment le gouvernement Tchèque peut faire machine arrière. La puissance du mouvement ira en s'amplifiant à mesure qu'on s'approche de la période d'hiver.

Le risque de contagion est possible dans d'autres pays qui posent aussi d'autres revendications. C'est le cas des Pays-Bas qui manifestent depuis Juin, avec blocage des espaces publics et des autoroutes.

Les médias auront beaucoup de mal à cacher l'information aux citoyens.

**Ary Yee Chong Tchi Kan.**



Dimanche 4 septembre, à la Salle le Rwa Kaf de Sainte Suzanne

## LA SECTION P.C.R. DE SAINTE-SUZANNE FAIT SA RENTRÉE POLITIQUE!



Ce dimanche matin, la section communiste de Sainte-Suzanne a réuni ses militants, à la salle des Fêtes Lo Rwa Kaf, pour marquer sa rentrée politique, sous la direction de la nouvelle secrétaire générale de section, Nadine GIRONCEL DAMOUR.

La volonté affichée est de reconstruire des bases solides, avec les militants et de fédérer, pour réaliser un travail de proximité efficace, basé sur l'écoute et le dialogue, avec la population.

Pour ce faire, lors de cette matinée, suite à la prestation du groupe de maloya, Mielo de Franche Terre / Sainte-Suzanne, des intervenants se sont succédés, pour rappeler les enjeux liés à cette remobilisation impérative, dans les quartiers de la ville.

En l'occurrence, René SOTACA, conseiller départemental et membre du bureau de la section PCR de Sainte-Suzanne, a rappelé les valeurs du militantisme communiste réunionnais, à la Réunion, mais particulièrement à Sainte-Suzanne, où la section a toujours été la plus importante de toute l'île, en termes d'adhésion. Il a rendu hommage à tous ses militants, qui depuis plus de 30 ans, ont mené des combats

acharnés, pour défendre l'intérêt des plus démunis, au nom du Parti Communiste Réunionnais.

Maurice GIRONCEL, maire de la ville de Sainte-Suzanne et président d'honneur de la section communiste de Sainte-Suzanne, a, quant à lui, brossé le contexte économique et social, sur le plan national et international, pour expliquer les répercussions sur notre situation réunionnaise, déjà qualifiée de hors-norme.

Il est intervenu également sur les grandes problématiques, auxquelles la Réunion sera confrontée, dans les prochaines années, notamment, en matière d'autonomie énergétique et de gestion des déchets.

Devant ce constat inquiétant, lors de sa prise de parole, Elie HOARAU a insisté sur la nécessité de réunir toutes les forces vives du territoire, au travers de la conférence territoriale élargie, prévue par la loi, pour émettre des propositions concertées et partagées, concernant la mise en œuvre d'un projet de développement pour l'avenir du pays.

Dans son livre intitulé « *Sous l'ère de la responsabilité. La Réunion à l'heure du choix* », 25 propositions sont évoquées, pour aider à la réflexion d'un nouveau modèle de développement, pour opérer une véritable « *mutation politique* », conciliant les exigences sociales, économiques, culturelles, environnementales et démocratiques.

Cette rentrée politique s'est clôturée, par l'intervention de Nadine GIRONCEL DAMOUR, qui a exposé sa vision de la réorganisation de la section, basée sur le

sens du collectif. « *Le sens du collectif est bien la clé de voûte du parti, le ciment qui unit des hommes et des femmes investis, pour porter les valeurs du P.C.R. En effet, l'ambition personnelle n'a pas sa place dans notre mouvement, mais l'ambition pour la Réunion et pour notre ville Sainte-Suzanne, doit être le moteur de notre engagement* » déclare-t-elle.

Elle a ensuite annoncé sa stratégie, en matière de restructuration de la section et a décliné un plan de travail, programmé dans les prochaines semaines, sur le principe de la démocratie participative.

Dans un premier temps, cette démarche sera mise en place, avec les militants, pour co-construire, une nouvelle impulsion, afin de renouer une relation de confiance avec les habitants et mobiliser de nouveaux adhérents et sympathisants.

Ensuite, des ateliers participatifs seront organisés, dans les quartiers de la ville, pour tracer les perspectives et axe de développement du « *Sainte-Suzanne de demain !* ».

Le pari est de permettre, à toutes les forces vives locales, d'émettre des propositions, pour un projet de développement du territoire ambitieux mais réaliste, dans lequel les Sainte-Suzannois se retrouveront.

Pour conclure, la secrétaire générale de la section de Sainte-Suzanne, a appelé à l'unité, à la solidarité et à la bienveillance des militants, pour avancer ensemble vers les mêmes objectifs dont celui notamment de la redynamisation de l'aura du Parti Communiste Réunionnais, à Sainte-Suzanne et sur toute l'île.



Oté

## IN SÈL IZAZ SÉ IN GASPIYAZ, PLIZYÈR LIZAZ SÉ IN FILOZOFI D'VI.

Mézami, mi koné pa zot, mé mwin pèrsonèl mi apréssyé pa kékshoz demoune la fé, épi k'i koute shèr, néna in sèl izaz-i sèrv arienk pou in n'afèr. Poitan, néna bonpé zafèr konmsa lé prévu pou in sèl izaz é pa pliss ké sa .Mèm kan li la fini zoué son rol, i panss pa plisské zète ali dann in poubèl é agrandi lo park déshé dsu la tèrè, osinonsa dan la mèr.

Sirman ké lo bande antropronèr i kalkil linvéstisman fé lété fine rantabilizé :donk transformé an larzan épi dépozé dsu in kote bankèr.. Mé oila, dann zot kakil zot la obliye in n'afèr sé déshé pars si i sèrv in sèl izaz , néna in sèl fin sé ranpli la tèr épi ranpli la mèr avèk déshé.Mwin pèrsonèlman mi panss noute tèr lé trop pti pou bande déshé i kouvèr ali firamézir.

D'aprè mwin kan i fé in n'afèr, gran konm pti, i fo kalkil in dézèm sansa mèm in troizyèm itilizassyon.

In légzanp ? Kan la fé térin l'avyon gillot lété pa prévu pou fé lo por, mé lopor l'ariv konmsa é zordi ni oi toute son lilitité pou bande pèshèr Sainte Marie épi l'est la Rényon. I paré sa l'ariv konmsa .In kou d'shans mé pé s'fèr nora té myé si l'avé kalkil sa avan k'i fé.

In kontre légzanp : l'aprè fé lo nouvèl route an mèr.la fine dépoz in kantiré zakropode, mé mwin la pa antande dir k'i sava ansèrv sa pou roganiz bordaz la mèr épi fé kékshoz rantab par son boté, par son lilitizassion é par bande rishèss li lé kapab kréé.. Mé pou sa i fo mobilize la matyèr griz é pa lèss ali an pane.

In diféranss rante Paul Vergès épi d'ote sé ké li voulé konm i di fé avèk inn pyèr Dê kou donk gingn in train épi in route é konm li la pa di pétète ankòr li téi vé fé l'aménajman la kote..Mwin mi véré gaman in éstassyon pou sirbvèye épi présèrv lo bb lagon dann latanyé.

Alé mézami, mi arète la pou zordi, mé siouplé arète gaspiye nout péi avèk bande zafèr néna in sèl izaz.In sèl izaz sé in gaspiyaz.Plizyèr zizaz sé in filozofi d'viv dann nout péi.

A bon ékoutèr, salu.

**Justin**

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR. RAYMOND VERGÈS

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès

71ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;

1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:

Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques

Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:

Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad

B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re

Site Web: www.temoignages.re

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: publicite@temoignages.re

CPPAP: 0916Y92433